

lículas o en las normas sobre las modas, las playas y los trajes de baño. En cambio, hubo respuestas admirables en la atención a los desfavorecidos, a través de instituciones como *Caritas* y otras organizaciones de asistencia social. El libro se limita a indicar estos campos de acción asistencial, así como la extensa actividad educativa a favor de las clases populares. Son años en que las escuelas profesionales de los religiosos llegan a superar a los colegios de segunda enseñanza. Instituciones como las Escuelas Profesionales de la Sagrada Familia, fundadas en 1940 por los jesuitas de Andalucía, podían haberse aducido como uno de los ejemplos más significativos de un espléndido servicio al pueblo dentro de los parámetros del régimen franquista.

Las conclusiones resumen con acierto los resultados de la investigación y plantean consideraciones dignas de meditar a la luz de una historia demasiado reciente todavía para contemplarla sin indiferencia, aunque lo bastante lejana para poder deducir lecciones saludables de los errores. La historia de la Iglesia es una mezcla de luces y sombras. Parece claro que el Concordato es la culminación de una estrecha colaboración entre la Iglesia y el régimen de Franco; y que esa respuesta de la Iglesia venía condicionada por la torpeza de la política de la segunda República y por la gran masacre. La Iglesia se dejó querer por el régimen franquista, y el catolicismo político le compensó con grandes servicios. Pero la Iglesia no estuvo solo al lado del poder, pues también se ocupó de los desfavorecidos. El mayor éxito lo obtuvo en la educación, donde cumplió un papel importante para el futuro, formando a unas generaciones más homogéneas, que serán capaces de afrontar la transición con espíritu de concordia. La página más negra fue el silencio de la Iglesia ante la represión; una omisión por la que pedirá perdón años más tarde, en la asamblea conjunta de obispos y sacerdotes de 1971.—M. REVUELTA GONZÁLEZ.

DAVID FERNÁNDEZ, *La herejía de seguir a Jesús* (Madrid, IEPALA, 2003), 188 pp. ISBN: 84-89743-29-0.

El título de esta obra puede resultar engañoso. No tenemos delante un libro de teología sino de historia reciente, la «Intrahistoria de las Ligas Agrarias Cristianas del Paraguay», que es el subtítulo del libro. Con una metodología basada en el testimonio oral, el autor, Doctor en Historia, analiza el movimiento de las Ligas campesinas y su enfrentamiento con el régimen paraguayo a finales de los sesenta y comienzos de los setenta en Paraguay. El movimiento hay que vincularlo con la renovación teológica y eclesial generada por Medellín en América Latina y Fernández analiza la concepción eclesiológica que se desarrolló en el campesinado; el nacimiento de la organización en relación con la opción por los pobres; el significado de la salvación como liberación, que es lo que lleva a una alternativa a la religión establecida; el concepto de fraternidad que se establece en la práctica de las comunidades y el subsiguiente enfrentamiento con el régimen de Stroessner, los roces con la iglesia jerárquica, las ambigüedades de los eclesiásticos que colaboraron con el movimiento y sus retrocesos tácticos e ideológicos, las divisiones y polarizaciones intracomunitarias y finalmente, la disolución del movimiento y su fracaso político eclesial.

Se trata de un relato histórico, pero también de una evaluación doctrinal, ideológica, en la que el autor no esconde sus preferencias y se compromete con sus juicios. Recupera así parte de la memoria perdida de América Latina y sus combates políticos y eclesiales, así como elementos importantes de la iglesia popular, la teología de la liberación y el intento de inculturar el cristianismo. Es una crónica que es también teología narrativa, narrada con un estilo vivo y concreto, en el que muchas veces toman la palabra los protagonistas. La bibliografía final, junto a los testimonios orales, ofrece también una perspectiva acerca de las fuentes de este trabajo. En definitiva, una obra importante y original, que se lee con interés y a veces con apasionamiento.—JUAN A. ESTRADA.